

Mobilización, escolaridad y voto nulo: la elección federal de 2009 en México*

Gerardo Isaac Cisneros Yescas^m

Resumen:

En la elección federal de 2009 en México, los altos niveles de voto nulo estuvieron asociados positivamente con mayores niveles de escolaridad municipal contradiciendo el patrón común presentado en elecciones federales previas, esto se debió a la presencia de la movilización anulista que surgió en esos comicios. Se resalta el éxito de esta movilización ya que su presencia provocó que a nivel municipal la asociación positiva entre escolaridad y voto nulo se intensificara y, a su vez, la relación positiva entre abstención y escolaridad disminuyera su magnitud. Lo anterior significa que la movilización anulista en interacción con la escolaridad logró su objetivo de incrementar los niveles de voto nulo a nivel municipal y disminuir el abstencionismo en esos mismos sitios.

* Esta ponencia fue publicada como artículo en Cisneros, Isaac (2013), "Movilización, escolaridad y voto nulo. La elección federal de 2009 en México", *Política y gobierno*, vol. XX, núm. 1, pp. 39-78, ISSN-1665-2037, Dirección URL:
[http://www.politicaygobierno.cide.edu/num_anteriores/Vol_XX_N1_2013/02_PyG-GerardoIsaacCisneros\(pp39-78\).pdf](http://www.politicaygobierno.cide.edu/num_anteriores/Vol_XX_N1_2013/02_PyG-GerardoIsaacCisneros(pp39-78).pdf)

^m Estudiante de doctorado en Investigación en Ciencias Sociales con mención en Ciencia Política en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México. Correo electrónico: gerardo.cisneros@flacso.edu.mx